Histoire et structure sociales de Paris et de la région parisienne

(Fondation de la Ville de Paris)

M. Louis CHEVALIER, professeur

Ayant décrit, en un livre maintenant publié, les caractères particuliers de la société et de la personnalité parisiennes à l'époque contemporaine et jusqu'au moment où commencent ces bouleversements actuels dont nous ignorons l'ampleur et la signification, nous avons continué de mener, dans nos lecons du lundi et du vendredi, une entreprise dont nous avons déjà exposé, pour les années 1966 et 1967, les caractères généraux, l'aspect paradoxal, les risques et les ambitions. Il s'agit pour nous de rechercher comment les Parisiens sont devenus ce qu'ils sont et ce qu'ils demeureront peut-être longtemps encore. A cette question, nos études concernant la population parisienne aux xvIIIe et XIXe siècles, auxquelles nous avons consacré autrefois plusieurs de nos cours, ne nous ont pas apporté de réponses suffisamment précises. Les choses ont commencé plus tôt, à des époques, pour des causes, et avec des chances qui ne sont pas les mêmes pour les unes et les autres : parfois avec des conquêtes immédiates et définitives, mais souvent aussi avec des interruptions ou d'apparentes disparitions. D'où la nécessité de rechercher dans l'œuvre des spécialistes des différentes époques et des différents sujets et surtout dans les documents fondamentaux, l'origine et le cheminement de ces inégales évolutions.

Ayant étudié précédemment, de cette manière et de ce point de vue, le monde gallo-romain, nous avons consacré la plus grande partie de nos leçons de cette année à l'étude de la littérature et des travaux concernant le monde germanique : non pour reprendre une histoire déjà faite et par de grands auteurs, mais pour trouver une réponse à nos problèmes, essentiellement ethniques, psychologiques et moraux, qui sont, en général, très éloignés des problèmes que posent ces auteurs.

PUBLICATION

- Les Parisiens (Hachette, 1968, 392 pages).